



ODNUM

CONSULTORIA ESTRATEGICA

Crisis de los agricultores en Europa: caso de España

Febrero 2024

Consultoría estratégica. Brindamos soluciones adaptadas a las necesidades únicas de cada cliente.

Resumen ejecutivo:

Las recientes protestas de los agricultores en varias ciudades europeas han puesto en el centro del debate la efectividad de la Política Agraria Común y su impacto en los países de la Unión Europea.

Regulaciones:

Durante el mes de febrero de 2024, se han producido manifestaciones de los agricultores en varios países de la Unión Europea que han salido a las calles para expresar la situación que vive el campo tras un largo periodo de sequía, los casos de inundaciones en diversos países que han comprometido las cosechas y para denunciar las regulaciones “excesivas” que ha impuesto la Unión Europea en materia agrícola a través de la **Política Agraria Común, factores que han provocado un incremento de los costes de producción.**

- Alguna de las políticas ha consistido en reducir en un **90% las emisiones de carbono** a través de una disminución del consumo de metano, hidrógeno y otros gases de efecto invernadero. Esta medida fue **suspendida** tras el comienzo de las protestas.
- También han mostrado su rechazo a la suspensión de la subvención de determinados **combustibles fósiles**.

Cambio Climático:

A parte de las regulaciones, la escasez de producción de las cosechas de los últimos años debido a largos períodos de **sequía**, ha hecho que el sector agrícola no pase por uno de sus mejores momentos. En este sentido, **algunas comunidades autónomas** como Cataluña y Andalucía han anunciado cortes en el suministro de agua lo que puede ser perjudicial para varios sectores productivos de la economía.

En 2023, **asociaciones** como la Unión de Pequeños Agricultores y Ganaderos (UPA) y La Coordinación de Organizaciones de Agricultores y Ganaderos (COAG), registraron pérdidas en el cultivo de bienes básicos:

- un 80% en los cereales,
- 60% las aceitunas
- 70% en las almendras

Generando **un encarecimiento de productos** derivados de estos, como el aceite de oliva.

Competencia desleal:

Las regulaciones del sector agrícola han obligado a diversos mercados europeos a comprar productos a terceros países debido a sus **bajos**

costes. Esto ha desestabilizado **acuerdos comerciales** como el de MERCOSUR, la no ratificación del acuerdo de libre comercio con Nueva Zelanda y la paralización de negociaciones con India, México, Chile, etc. La **ausencia de regulaciones** sobre los productos agrícolas extranjeros supondría un empeoramiento de la calidad en el mercado comunitario.

Situación en España

La crisis agrícola ha afectado a todos los países miembros de la Unión Europea, incluida **España**. El pasado 7 de febrero, los agricultores españoles realizaron una **huelga general** contra el gobierno para denunciar las regulaciones impuestas por la Comisión y las medidas adoptadas por la administración española sobre el sector.

- Entre las mayores críticas se encuentra la **ley de cadena alimentaria** debido a la “ambigüedad” respecto a los precios y la falta de discusión sobre el **tema de las importaciones**.
- Algunos grupos han criticado el cierre de **presas el año pasado** además de la falta de decisión del gobierno ante el cierre de los regadíos de **Doñana**.
- Por último, el PIB español en agricultura ha descendido gradualmente llegando a un **2.3% (2022)** frente al 3.5% (2004), de acuerdo con **EUROSTAT**.

Conclusiones y recomendaciones:

Tras analizar todos los factores involucrados en las protestas de los agricultores se deben considerar las siguientes recomendaciones:

- **Revisión de las regulaciones:** los controles de la Unión Europea aunque buscan reducir el impacto medio ambiental, pueden ser perjudiciales para los agricultores y se requiere una revisión completa de sus políticas para satisfacer a las dos partes. El gobierno dentro de sus competencias, debe ejecutar medidas para aliviar las dificultades del sector.
- **Transición ecológica:** el estado y la Unión han centrado sus políticas en la reducción de las emisiones de carbono. No obstante, deben establecerse medidas transitorias para generar una transformación adecuada y sostenible en el tiempo.
- **Competencia desleal:** el favorecimiento a productos extranjeros frente al mercado local ha sido perjudicial para el sector agrícola europeo. Desde la UE se deben revisar todos los acuerdos con terceros países y que se pongan regulaciones sin perjudicar los acuerdos de libre comercio que todavía están en negociación.
- **Diálogo con los agricultores:** los agricultores representan una parte importante de la economía, por tanto es de vital importancia escuchar las demandas de los agricultores y encontrar puntos de entendimiento.



CONTACTA CON NOSOTROS

+ 34 636 721 050

contacto@odnum.eu

<https://odnum.eu>

